



Lexique mégalithique

Cupule:

Une cupule est un creux circulaire fait par l'homme (préhistorique surtout) à la surface d'une dalle ou d'un rocher. On parle alors de «pierres à cupules».

Cromlech:

De l'anglais, tiré du vieux gallois « crom » = « courbé » et « llech » = « pierre plate ». Un cromlech est un monument mégalithique composé de plusieurs menhirs disposés en cercle.

Dolmen:

Du breton « toal » = table et « men » = pierre. Dolmen signifie table de pierre. Au Néolithique, c'est un monument funéraire composé de pierres horizontales (table), d'un couloir d'accès entouré de pierres verticales.

Mégalithes:

Du grec « mega » = grand et « litho » = pierre. On utilise ce terme pour regrouper les monuments liés aux pierres dans leur ensemble (dolmen, tumulus, cromlech...)

Menhir:

Du breton « men » = pierre et « hir » = long. Menhir qui signifie pierre longue ou pierre dressée. Il s'agit d'une pierre plantée dans le sol.

Tumulus:

Du latin « tumere » qui signifie « être gonflé ». Un tumulus est une accumulation de pierres et de terre formant une butte artificielle qui recouvre une ou plusieurs sépultures.

DÉCOUVERTE DES MÉGALITHES

Concept



On attache plus particulièrement aux mégalithes de Corsept la légende orale suivante, rapportée par M. Chevas, (qui précise que ce conte est raconté par les grands-mères et les nourrices aux enfants) : «Après la minuit de Noël, le premier chant du coq donne le signal aux mégalithes de Corsept qui tournent alors trois fois sur eux-mêmes, toute la nature devant s'animer pour célébrer la venue du Seigneur.» On ajoutait que plus la rotation était rapide, meilleure serait l'année à venir !

1 Menhir de la Pierre Blanche

La Chapronais, 47.269014, -2.074902

Menhir d'1m60 de haut. La légende veut que des femmes venaient de très loin pour ses bienfaits. En effet, en se frottant le ventre contre la pierre pendant la nuit, une femme stérile devenait alors fertile.

Pitre de Lisle, dans son inventaire de 1880, indique qu'en face, se trouvaient les restes d'un dolmen avec une table de pierre de 2m50 de long. Il était déjà signalé en 1865 comme renversé. Il est aussi nommé menhir des Pierres Blanches, son nom a sans doute été changé depuis la perte des autres pierres.

2 Menhir de la Pierre Bonde

Le Marais Gedeau, 47.26067, -2.06696

Le menhir de la Pierre Bonde, haut de 2m70, s'élève au-dessus des prairies humides du marais Gedeau.

Menhir de la Pierre Bonde



Une légende y est attachée : lorsque Gargantua construisait la Rochette (cromlech de Saint-Père-en-Retz), un soir, en revenant chargé d'une grosse pierre sur l'épaule, il trouva devant lui un ruisseau. Il voulut le sauter d'une enjambée mais pendant qu'il sautait, la pierre lui échappa. Elle se piqua debout dans le ruisseau, et en arrêta le cours. Petit à petit les eaux grossirent et formèrent le marais qu'on voit aujourd'hui, d'où son nom.

Chevas rapporte une autre version entendue lors d'une veillée, celle d'une prêtresse de l'île Saint-Nicolas punie par ses soeurs, qui décida de laisser tomber là la pierre et qui en mourut.

3 Dolmen de la Gautrie

La Gautrie, 47.24584, -2.06934

Il ne reste plus aujourd'hui qu'un vaste bloc de 5m x 3m - 10m x 1m15 soulevé par un seul pilier, qui devait être la table du dolmen.

Pourtant en 1858, M. Verger notait une table soutenue par quatre piliers à cet endroit. En 1865, la table était encore soutenue par deux piliers (cf les notes de M. Orioux). En 1883, Pitre de Lisle le décrit tel que nous pouvons le voir aujourd'hui.

 Ce menhir est au bord d'une route assez fréquentée. Soyez vigilants si vous y allez.





4 Menhir de la Mégerie ou des Devonnières

La Mégerie, 47.24904, -2.08069

Menhir de 2m60 sur 1m20 et 1m10 d'épaisseur. A noter que Pitre de Lisle dans son dictionnaire achéologique de 1880 l'appelle Menhir des Devonnières.

6 Menhir des Landes

47.23815, -2.07985

Menhir de 2m80 de haut. Selon Pitre de Lisle, il s'agissait autrefois d'un dolmen, dont les pierres ont été bouleversées par la construction d'un fossé qui traversait le monument.

En 1880, il restait deux tables mesurant 2m10 sur 1m20 et 2m05 sur 1m ainsi que quatre supports qui avaient été abattus.

*Les bonnes pratiques
en randonnée :*



5 Menhir des Cassis ou de la Pierre Levée

Les Cassis, 47.24866, -2.08693

Haut de 3m78, sa forme est très particulière. Très large à la base, il se rétrécit subitement vers le haut et son épaisseur est disproportionnée avec sa hauteur. Il apparaît qu'il fut élevé pour former un triangle avec celui du menhir du Boivre (Saint-Brevin-les-Pins) et celui de la Crotterie (Chauvé). On ne connaît pas la signification exacte de ces triangles mais beaucoup des mégalithes forment ainsi des triangles. On disait autrefois que si on creusait dans l'un de ses triangles, on trouverait un trésor.

La légende du menhir de la Pierre Levée raconte qu'autrefois, on célébrait de drôles de messes au pied de celui-ci : ceux qui, pour des raisons plus ou moins avouables, voulaient prendre contact avec Satan, devaient s'y rendre par une nuit sans lune. Il suffisait alors de faire le tour du menhir 7 fois dans un sens puis 5 fois dans l'autre pour que le diable apparaisse.



Le circuit des menhirs est une randonnée balisée de 12km sur le territoire de Corsept. À vélo ou à pied, elle vous entraînera à la découverte de la majeure partie des mégalithes de la commune.

Retrouvez le parcours dans nos offices de tourisme en version papier ou sur www.saint-brevin.com en téléchargement.

Corsept



Scannez ce QR code pour découvrir le circuit/ronnée des menhirs.